

Un internationalisme renouvelé pour des démocraties résilientes Déclaration en cette Journée internationale de la démocratie

L'Alliance Progressiste se joint au monde entier pour célébrer cette Journée internationale de la démocratie. Nous exprimons notre solidarité à tous les peuples qui luttent pour la démocratie.

Ce n'est un secret pour personne que les institutions démocratiques du monde entier sont attaquées, de l'intérieur comme de l'extérieur. Ce qui était autrefois un phénomène limité à quelques pays s'est désormais répandu dans la plupart, sinon la totalité, des pays démocratiques. D'énormes ressources sont utilisées dans des campagnes de désinformation, de manipulation politique et d'affaiblissement des institutions démocratiques. Le spectre de l'aventurisme militaire s'est à nouveau imposé dans le discours politique. Ces développements sont inquiétants compte tenu des années passées de déclin démocratique et de la possibilité croissante d'une détérioration des conditions sociales, politiques et économiques.

En tant que socialistes, sociaux-démocrates et progressistes, il est urgent que nous travaillions à des solutions claires et cohérentes avant que le déclin démocratique ne se transforme en montée autoritaire totale. Il est en effet inquiétant qu'un siècle après la vague d'autoritarisme et de populisme réactionnaire qui a donné naissance à la Seconde Guerre mondiale, nous soyons aujourd'hui confrontés à une résurgence similaire et généralisée du despotisme.

Il est important de noter que les sociaux-démocrates et les progressistes ont remporté des victoires cruciales lors d'élections nationales en Asie, dans les Amériques et en Europe. Cependant, nous ne pouvons pas être sûrs que ces élections mettront un terme au retour de l'autoritarisme. Un effort plus sérieux et concerté doit être fait pour contrecarrer la propagation des tendances autoritaires, et pour s'attaquer aux causes profondes du déclin démocratique.

Il est clair que la démocratie libérale telle qu'elle existe aujourd'hui n'a pas réussi à résoudre de nombreux problèmes sociaux, économiques et environnementaux dans le monde. L'ordre économique actuel du capitalisme néolibéral a en effet déclenché une énorme croissance économique, mais ce progrès a largement profité à une minorité et a créé d'énormes inégalités en termes de richesse et de pouvoir, ainsi que

des inégalités entre les hommes et les femmes. Il est déconcertant de constater que nous assistons à une augmentation des attaques contre les droits fondamentaux des personnes économiquement marginalisées, des migrants, des femmes et des personnes LGBT+. Les multiples crises auxquelles nous sommes confrontés ont engendré une insécurité et une précarité profondes.

En outre, les énormes défis que nous devons relever pour assurer la durabilité de notre économie et de notre société sont autant d'obstacles qui alimentent l'insécurité et l'anxiété générale de la société. L'inaction continue offre un terrain fertile aux politiques réactionnaires qui en tirent profit.

Le mouvement mondial des progressistes doit tirer les leçons des erreurs commises par l'ordre actuel. Il doit créer de nouvelles stratégies et des solutions, capables de mettre fin à cette montée de l'autoritarisme, provoquer une renaissance de la gouvernance démocratique et construire des démocraties résilientes. Il s'agit notamment de s'engager fermement à réaliser la pleine égalité des sexes dans nos sociétés ainsi qu'au sein des institutions démocratiques et de lutter contre toutes les formes de discrimination, en particulier à l'heure où nous assistons à une montée alarmante de la misogynie et de la rhétorique anti-LGBT qui se fondent dans l'idéologie de droite et autocratique. Il est également important de noter qu'un ordre mondial multipolaire est en train de prendre forme, qu'il est alarmant de constater que les autocrates et les populistes en deviennent les moteurs et les partisans. Notre récit de la démocratie sociale fondé sur la justice rendue doit activement faire concurrence aux forces autoritaires au sein de nos sociétés. Nous ne pouvons pas permettre que le despotisme redevienne le paradigme dominant. Nous ne pouvons pas permettre que l'unilatéralisme et le mépris total des lois internationales deviennent la nouvelle norme. Les socialistes, les sociaux-démocrates et les progressistes doivent mettre l'accent sur un nouvel esprit de démocratie qui privilégie la prospérité collective et la garantie des libertés pour tous.

A cet égard, nous pensons que des actions stratégiques doivent être entreprises afin de garantir la protection des droits de l'homme, de l'Etat de droit, de la paix et de la sécurité collectives, qui sont autant de caractéristiques chères à la gouvernance démocratique.

1. Un nouvel esprit d'internationalisme et de coopération

La crise climatique, la pandémie du Covid et les multiples menaces qui pèsent sur la paix et la sécurité ont montré la nécessité d'une plus grande coopération entre les pays face à la folie de l'isolationnisme. En outre, si une nouvelle ère de démocratisation doit être instaurée, elle ne pourra

l'être que si les démocraties apportent leur soutien aux autres démocraties en difficulté. L'autoritarisme a montré qu'il était un mouvement international. Par conséquent, la résistance à ce mouvement doit également se faire sur un front mondial.

Notre expérience récente a montré que l'isolationnisme ne sert qu'à renforcer les tendances antidémocratiques et à encourager les abus des autoritaires. Par le passé, le travail de solidarité entre les partis et les mouvements du Nord et du Sud a fait preuve d'une grande efficacité dans la prévention ou la réduction des abus. De même, l'internationalisme s'est présenté comme un puissant moyen de dissuasion contre les atteintes faites à l'État de droit international.

C'est pourquoi, nous appelons l'ensemble des mouvements démocratiques et des partis politiques à travailler ensemble et à nouer des alliances pour servir de colonne vertébrale à ce mouvement démocratique mondial.

2. Construire des démocraties et des institutions démocratiques résilientes

Nous devons également veiller à ce que les démocraties soient en mesure de résister aux nombreux assauts des autoritaires. L'existence d'institutions démocratiques fortes est une garantie contre les atteintes aux libertés des personnes et sert de frein aux abus des puissants contre les sans-pouvoir. Les démocraties résilientes protègent les intérêts des citoyens tout en se protégeant de la corruption et du népotisme qui érodent la confiance du public dans les institutions.

La promotion de démocraties solides n'est pas seulement une protection contre l'autoritarisme rampant, mais elle garantit également la fourniture efficace d'une protection sociale. Les populistes et les autocrates ont montré à maintes reprises leur inefficacité à mettre en œuvre ces programmes lorsque des crises éclatent. Les régimes autoritaires ne se sont jamais distingués par une compréhension approfondie des causes sous-jacentes de ces crises et par des solutions efficaces. Seule la gouvernance démocratique peut apporter à la fois la volonté politique et des solutions efficaces aux crises économiques, sociales, politiques, culturelles, environnementales, sanitaires et sécuritaires auxquelles nous sommes actuellement confrontés.

En tant que socialistes, sociaux-démocrates et progressistes, nous nous engageons à construire un tel rempart de démocratie au sein de nos institutions, de nos mouvements et de nos citoyens.

3. Renforcer l'implication des citoyens dans la gouvernance et la promotion des mouvements démocratiques populaires

En tant que sociaux-démocrates, nous pensons que des institutions fortes doivent coexister avec des mouvements populaires forts. Ce n'est pas une coïncidence si la croissance de mouvements forts de travailleurs, de femmes, de jeunes, de minorités et d'autres peuples opprimés s'est développée en même temps qu'une plus grande démocratisation. Cette tradition de mobilisation populaire et démocratique des citoyens est depuis longtemps un héritage précieux de la tradition politique socialiste, sociale-démocrate et progressiste. Nous devons revenir à de telles traditions.

Une citoyenneté active, attachée aux valeurs de la démocratie, est une force puissante pour garantir une gouvernance efficace. Une participation significative des citoyens à tous les niveaux de gouvernement garantit que la gouvernance démocratique peut tenir ses promesses. En outre, la vigilance d'une population responsabilisée est un outil efficace contre les abus et la corruption.

La création d'un environnement politique, social et culturel pour les mouvements et les organisations populaires doit être une tâche primordiale. En tant que partis politiques socialistes, sociaux-démocrates et progressistes, nous appelons les gouvernements à veiller à ce que la participation des citoyens soit garantie, tout en s'assurant que des garde-fous existent pour garantir la libre association des citoyens dans l'exercice de leurs droits démocratiques.

Cette année, la Journée internationale de la démocratie ne doit pas seulement servir d'avertissement à tous les mouvements démocratiques, aux partis politiques et aux citoyens sur le grave danger que représente la montée de l'autoritarisme. Elle doit également servir d'appel à tous les démocrates, et plus particulièrement à ceux qui portent le flambeau de la tradition socialiste, sociale-démocrate et progressiste, pour qu'ils redoublent d'efforts et resserrent leurs rangs afin de contrecarrer l'autoritarisme.

La lutte à laquelle nous sommes confrontés n'est plus seulement une question de travail politique en vue de victoires électorales. C'est une crise existentielle de la démocratie elle-même à laquelle nous sommes confrontés. L'histoire a donné des leçons amères sur ce que peut signifier une démocratie vaincue. Nous ne pouvons pas nous permettre de perdre cette lutte.